

ARCHIVO PARROQUIAL DE VALVERDE

José Carlos Hernández Santana

El archivo parroquial de Valverde se ubica en las dependencias de la casa parroquial de la localidad en la calle General Rodríguez núm. 1. El encargado del mismo es el párroco de la iglesia titular Nuestra Señora de la Concepción, actualmente D. José Luis Rodríguez Guerra. El citado archivo parroquial, al igual que otros muchos no posee un horario de atención al público, aunque su consulta es posible tras la autorización del párroco (Tfno: 922 550127), en el mismo se alberga la mayoría de la documentación eclesiástica generada en la isla de El Hierro.

La cronología más temprana de la que se tiene constancia en dicho archivo es la relativa a partidas de bautismo fechadas en 1626. Se puede afirmar que es el fondo documental más importante de la Isla, en primer lugar por albergar la única documentación disponible del siglo xvii generada en El Hierro —ya que la documentación del antiguo concejo insular fue destruida por un incendio a finales del siglo xix—, y en segundo lugar por el aceptable grado de conservación que presenta un alto porcentaje del total de la documentación.

La ausencia de instrumentos de descripción referidos a este archivo nos llevaron a plantear la necesidad, como primer paso necesario en el mejor conocimiento de la realidad archivística de la isla, a la elaboración de un censo del archivo

parroquial que permitiera una aproximación y una valoración del total de la documentación, así como su estado actual¹.

Como ya señalamos, las dependencias del archivo se encuentran dentro de la casa parroquial, están situadas en la parte inferior de la casa, anexa a la estancia donde se realizan las actividades pastorales de la parroquia. Las condiciones del mismo, siempre teniendo en cuenta lo reducido que puede resultar si lo comparamos con otros archivos parroquiales, son aceptables pudiendo desarrollar las labores de consulta sin ningún impedimento grave, al disponer de los mínimos servicios que todo archivo debe poseer: mobiliario en el que efectuar las consultas y acceso a la documentación. En cuanto a su ubicación respecto a las condicionantes de luz y humedad, factores clave en la conservación de la documentación, destaca quizá la excesiva entrada de luz solar en ciertos momentos del día, aunque sin duda el problema más grave que hemos constatado es la excesiva humedad que se percibe en el ambiente, máxime en una población como la de Valverde que destaca por tal circunstancia.

La documentación que se ha trabajado es solamente la que se encuentra ubicada en las dependencias consignadas como archivo situadas en la casa parroquial, aunque se sigue investigando sobre documentación parroquial que está dispersa, en otras dependencias de la parroquia que hemos tenido constancia a través de información oral.

La tipología documental albergada en el archivo es la que podríamos considerar más habitual en archivo de estas características, sin duda destaca la referida a las partidas sacramentales de bautismo, matrimonio y defunciones. Los libros que contienen las partidas con la consignación de estos sacramentos, son a los que se les ha prestado mayor atención y los que presentan una mejor instalación —la mayoría, exceptuando los más recientes en el tiempo— están instalados en cajas de cartón UNI. De los libros sacramentales los de bautismos destacan tanto por su cuantía como por ser de cronología más antigua, en total son veintisiete libros desde inicios del siglo xvii hasta la actualidad. El volumen de documentación de las partidas de matrimonios alcanza un total de catorce libros desde 1625 hasta la actualidad, mientras que los libros de defunciones son doce cuyas fechas extremas abarcan desde 1665 hasta nuestros días.

Esta documentación presenta un grado aceptable de conservación, únicamente se puede considerar en mal estado los tres o cuatro primeros libros de bautismos, matrimonios, y defunciones. Siendo calificada como buena los relativos a principios del siglo xix hasta los de finales del siglo xx, sin duda la

1. La elaboración del censo de la parroquia de Valverde, es la continuación de un trabajo de curso en la asignatura de archivística (1998-1999), impartida en la Facultad de Geografía e Historia de la U.L.L.

instalación en cajas ha redundado en este buen estado de conservación general de esta documentación que como ya señalábamos constituye el grueso principal del total de la documentación albergada en el archivo parroquial de Valverde.

El resto de la documentación se encuentra en su mayoría peor instalada y también más desordenada y desagregada, mucha se encuentra dispuesta sin criterios de ordenación y sin estar instalada en cajas sino alojadas en las estanterías metálicas del archivo. Dicha documentación que podríamos considerar el segundo gran conjunto de documentación incluye:

- a) Los testamentos desde 1639 hasta 1814 con la circunstancia de que no están ordenados correlativamente por años, es un conjunto desordenado de cinco cajas.
- b) Los libros de confirmaciones —un total de cuatro desde 1895 hasta 1996— que presenta la misma dificultad que la referida a los testamentos, es decir el desorden en el que se encuentra e incluso la ausencia de numeración de uno de los libros.
- c) Los expedientes matrimoniales se encuentran instalados en una serie de carpetas sin orden correlativo desde 1971 hasta 1997, con una buena conservación sin que se aprecie especial incidencia de causas de deterioro.
- d) Los índices que hemos encontrado también están en la misma situación de desagregación y desorden, existiendo un índice general de la parroquia, alfabético y cronológico, desde 1901 hasta 1929 ambos inclusive, instalado en una carpeta con buena conservación, a éste se le añade un libro de índice fotocopiado de los tres primeros libros de matrimonios, y un índice de los bautizos desde 1901 hasta 1930 ambos inclusive. Por último en cuanto a índices se refiere se han encontrado varias carpetillas de copias de partidas de matrimonios, bautismos, y defunciones de lo 1972, 1973, 1974 respectivamente.
- e) En último lugar se incluye lo que hemos denominado carpetas varias por constituir una serie de carpetas con contenidos muy variados sin criterios de ordenación, en ellas hemos encontrado documentación reciente relativa al siglo xx, de la más variada índole desde solicitudes de bautismo, confirmación, etc. hasta el inventario de las joyas de la cofradía de Nuestra Señora de los Reyes, patrona de la isla de El Hierro.

Además en el archivo se encuentran alojadas una serie de publicaciones periódicas de carácter eclesiástico como: *Boletín Oficial del Obispado, Ecclesia, Iglesia Nivariense, etc.*

Un hecho destacable en este archivo parroquial es la existencia de documentación, relativa a la parroquia de San Pedro Apóstol de la localidad de El Mocanal, perteneciente al municipio de Santa María de Valverde, que adquirió condición de parroquia en 1944. En las dependencias del archivo se hallan, co-

rrespondientes a la parroquia de San Pedro Apóstol, tres libros de bautismos, dos de matrimonios, dos de defunciones, y un libro de confirmaciones, todos ellos con una buena conservación debido a su reciente cronología, desde 1944 hasta la actualidad.

Señalar que en este archivo no se encuentra actualmente un libro de mandatos y visitas pastorales correspondiente a los años 1719-1882, que se encuentra microfilmado en la sede del Archivo Histórico Diocesano de Tenerife², documento con un valor intrínseco considerable tanto por su valor archivístico como por su valor histórico. Esta situación está directamente relacionada con la existencia «segura», según testimonios orales, de otro volumen de documentación que se encuentra alojada en una dependencia dentro de la propia iglesia, y que aún no hemos podido encontrar, que podría albergar la documentación relativa los libros de cuentas de fábrica, los testamentos que no se han encontrado en las dependencias del archivo, etc.³.

En cuanto a la importancia del archivo, es indudable la riqueza como mera fuente histórica al poseer en sus fondos documentación única relativa a los siglos xvii y xviii, dicha información estudiada convenientemente podría dar lugar a toda una gama de estudios históricos que no se han realizado sobre la isla de El Hierro, y que serían de importancia capital para establecer la secuencia histórica desde la modernidad hasta inclusive la actualidad, en múltiples aspectos como podrían ser: la demografía, la estructura familiar y por ende socioeconómica de la Isla, máxime si tenemos en cuenta lo tardío de la desagregación de las diferentes parroquias, ya que hasta finales del siglo xix la parroquia de Nuestra Señora de la Concepción de Valverde era la iglesia matriz de la isla de El Hierro, por lo que el grueso de la documentación se encuentra en las dependencias del archivo parroquial de Valverde.

LIBRO DE BAUTISMOS

El total de libros de bautismos albergados en la dependencia del archivo de la parroquia de Santa María de Valverde, asciende a veinticuatro, cuyas fechas extremas comprenden desde 1626 —primeras partidas conservadas— hasta la

2. Citado en: «Catálogo de la documentación relativa a las visitas pastorales que se custodia en el Archivo Histórico Diocesano de Tenerife». En *Memoria Ecclesiae*, núm. XV (Separata). Oviedo, 1998.

3. Si están los expedientes de las otras visitas pastorales a la isla, la efectuada en 1920 por el obispo Gabriel Llompart y Jaume y sus contestaciones por el párroco Francisco Hernández Ayala, así como el Expediente de visita pastoral del obispo Luis Franco Gascón.

actualidad. Los criterios de numeración no son uniformes, sino que en algunos casos el sistema es alfanumérico como en el libro III donde cinco libros están contenidos en un mismo número —III— diferenciándose por las letras en orden alfabético que le son asignados a cada uno de ellos.

La instalación y el estado de los libros en los que se encuentran las partidas de bautismo, evidentemente varía según la cronología de la documentación. La mayoría de estos libros y legajos, están instalados en cajas de cartón UNI, exceptuando los dos últimos: núms. XXI y XXII, desde 1961 hasta nuestros días, que no están instalados en tales soportes, sino que se encuentran dispuestos en estanterías. Así, los libros comprendidos entre el I y el III(F), están formados⁴ por simples tapas unidas por cinta adhesiva lo cual es sumamente ilustrativo del alto grado de precariedad en el que se encuentra la documentación más antigua del archivo, máxime si tenemos en cuenta que para la isla de El Hierro la única documentación referente al siglo XVII, es la que nos ocupa en este censo de la parroquia de La Concepción de Valverde, de lo que se desprende su importancia capital como mera fuente histórica de primera magnitud en el caso herreño y por ende en el conjunto del archipiélago canario. A partir del libro, mejora sensiblemente el estado de instalación de la documentación, destacando sobre manera por sus grandes dimensiones el libro V y por su relativo buen estado, en los siguientes hasta el libro número X inclusive, exceptuando el número VII, se aprecian diversos deterioros que hacen aconsejable si no una intervención de carácter urgente tal es el caso de los anteriormente citados libros más antiguos, si presentan desperfectos bien en el forro del libro en cuestión (VIII), bien en el cosido de las tapas (IX). Ahora bien esta mejora sustancial se debe sin duda, a que éstos desde el libro VII, son libros de tapas duras lo que ha redundado enormemente en una buena conservación de la documentación. El resto de los libros en general presentan un grado aceptable en su instalación, lo que no significa que algunos de ellos presenten indicios de deterioro, en concreto el libro XVII en el cosido de sus tapas, igual ocurre los libros XIX y XX.

Por lo que se refiere a la conservación de los documentos, concernientes a las partidas de bautismos, éstos en general se encuentran en un buen estado, atendiendo a la escasa atención de la que han sido objeto a lo largo del tiempo. Como puntualización destacar, que consignamos buena conservación cuando el libro o legajo es legible en su totalidad, aunque esté afectado por alguna causa de deterioro, pero que no impide su normal lectura. Directamente relacionado con lo expuesto, en lo referente a la instalación de la documentación, la más antigua presenta un grado de deterioro importante en muchos casos superior al 50%, que hace necesario una urgente restauración de los mismos. Las causas princi-

4. Denominaremos a todo el conjunto libros, ya que así aparecen consignados en las unidades de instalación, aunque los primeros sean legajos.

pales de deterioro son fundamentalmente dos: xilófagos y humedad, siendo especialmente importante desde el libro I hasta el libro III(F), este último muy deteriorado solo en su parte final, esta es otra de las características resaltables: la posibilidad de que una parte del libro en cuestión esté relativamente bien conservada y en cambio otra u otras presenten un alto grado de acción de una o varias causas de deterioro, incluso que falte un fragmento del mismo.

LIBROS DE MATRIMONIOS

En lo que respecta a los libros de matrimonios de la parroquia de Nuestra Señora de la Concepción de Valverde, la totalidad de los mismos asciende a catorce libros, abarcando las fechas desde 1625 hasta la actualidad, en cuanto al sistema de numeración empleado éste es numérico, con la particularidad de que el libro V aparece consignado dos veces, la segunda de ellas bajo la numeración de libro V (bis), por otro lado se ha apreciado una disfunción, al carecer el que sería el libro IV de numeración.

La instalación y el grado de conservación de la documentación de las partidas de matrimonios es variable, relacionado directamente con la cronología de los mismos. Igual como ocurriera en los libros de bautismos, los de matrimonios están instalados en su mayoría en cajas de cartón UNI, exceptuando los libros XI y XII, que no están en cajas, sino dispuestos en las estanterías de las dependencias del archivo parroquial. La instalación de los siete primeros libros se encuentra en estado precario, formados bien por tapas de cartón (libros II y III), por un simple cosido de hojas (libros V, V(bis), VI) o como el caso del libro I formado por un cosido de tela en condiciones de extrema precariedad. La única excepción la constituye el libro IV, que no aparece numerado, que presenta una instalación en forma de libro de piel lo que ha determinado su buen estado. A partir del libro VII⁵, la situación mejora considerablemente al estar instalados en libros de tapas duras, sin embargo el libro VIII, presenta deterioro en las esquinas de las tapas, también en el libro VIII se aprecian desgarros en la piel del forro de éste.

En lo concerniente a la conservación de los documentos referente a las partidas de matrimonios, en general presenta un buen estado, apreciándose deterioros importantes únicamente los dos primeros libros que hacen complicada su lectura, el resto de los libros hasta el VII, su grado de conservación es regular estando afectados por las causas de deterioro parcialmente en partes concretas

5. Hay que tener en cuenta la situación de la numeración de los libros, y su disfunción en cuanto al total de éstos. Los números que aparecen en este informe corresponden a los que aparecen en las unidades de instalación.

de los mismos. Las principales causas de deterioro en el conjunto de los libros son por orden de mayor presencia los xilófagos y la humedad.

LIBROS DE DEFUNCIONES

Los libros de defunciones albergados en el archivo parroquial de Valverde, incluye un total de doce libros, cuyas fechas extremas están comprendidas entre el año de 1665 hasta la actualidad, en este caso los libros aparecen todos ellos numerados correlativamente.

La instalación y estado de los libros, al igual que ocurre en las partidas de bautismos y matrimonios, presenta diferencias importantes en el conjunto de los mismos, resultando los primeros más deteriorados. De los doce libros, tres de ellos: VI, XI y XII, no están alojados en cajas de cartón UNI, encontrándose en las estanterías de las dependencias del archivo parroquial. Aunque la mayoría de las partidas de defunción tengan como soporte libros de tapas duras, exceptuando el libro II formado por un simple cosido de las partidas, muchos de ellos, en concreto los libros I, III, IV, V, VI, presentan algún deterioro en su instalación ya sea en el cosido de las tapas, como en las esquinas de éstas. El resto de los libros (VII-XII), se encuentran en un grado aceptable de instalación, no obstante el libro XII presenta un leve deterioro en sus tapas.

La principal causa de deterioro que hemos constatado en los libros de defunciones es la humedad, y en menor medida (libro I y VI) la falta de fragmentos de los libros, es decir alteración mecánica, fundamentalmente en el libro I, lo que ha supuesto un volumen de pérdida de información realmente importante de las primeras partidas de defunción de la parroquia de Valverde.

LIBROS DE CONFIRMACIONES

En el caso de los libros de confirmaciones, un total de cinco, asistimos a los mismos problemas que veíamos en los libros de testamentos, ya que no presenta una numeración ordenada, dos de los libros aparecen sin numerar, incluso en dos libros reza la misma numeración (libro número IV) además en el primero de los libros figura como libro II por lo que se infiere que el primero se halla extraviado, por todo esta situación de desorden ha resultado complicado establecer una cronología de fechas extremas, no obstante se ha podido constatar la primera fecha en el año 1895 y la última de las partidas asentadas en el año 1996.

La conservación de esta documentación, por ser de una cronología relativamente reciente se halla en un relativo buen estado de conservación, siendo legibles

todos ellos en su totalidad, solamente se aprecia incidencia parcial de la humedad, como causa de deterioro (libros I y II).

LIBROS DE TESTAMENTOS

Los libros de testamentos que se encuentran en el archivo parroquial de Valverde, abarcan desde 1639 hasta 1814, con la particularidad, ya reseñada en el informe general, de que éstos están desordenadas al no estar colocados, en sus unidades de instalación —cajas— de manera correlativa. El soporte de la documentación es un cosido de cartulina que presenta distintos grados de deterioro, siendo el libro I el más afectado, tanto es así que los documentos de este primer libro está protegido por periódicos. La numeración de los once libros presenta una dificultad al faltar el libro II, aunque podría ser que dicho libro se incluya en el libro I, sin embargo esta circunstancia no se ha constatado. Además cuatro de los libros aparecen sin numerar, uno de ellos protegido por una cartulina de color verde donde reza: Testamentos S/N 1667-1801.

Por lo que se refiere a la conservación de estos libros de testamentos, se observa la incidencia de las mismas causas de deterioro que afectan a la práctica totalidad de la documentación del archivo parroquial: los xilófagos y la humedad, aunque en este caso se advierte la incidencia de otras causas como la oxidación de las tintas (libro III y IV).

DESCRIPCIÓN DE FONDOS	FECHAS EXTREMAS	INSTALACIÓN	CONSERVACIÓN	OBSERVACIONES
Libro bautismal I	1630-1634	Legajo (CAJA)	XILOFAGOS	DOCUMENTACIÓN DE 1626
Libro bautismal II	1641-1654	Legajo (*)	OXIDACIÓN	RESTAURACIÓN
Libro bautismal III(a)	1654-1665	Legajo (*)	OXIDACIÓN, HUMEDAD.	RESTAURACIÓN
Libro bautismal III(b)	1695-1710?	Legajo (*)	HUMEDAD, OXIDACIÓN.	RESTAURACIÓN PARCIAL
Libro bautismal III(c)	FALTA	Legajo (*)	XILOFAGOS	
Libro bautismal III(d)	1756-1781	Libro (*)	HUMEDAD, XILOFAGOS(FINAL)	RESTAURACIÓN (FINAL)
Libro bautismal III(e)	1776-1781	Legajo	HUMEDAD PARCIAL	COLOCADO EN CAJA CORRESPONDIENTE A MATRIMONIOS
Libro bautismal III(f)	1781-1794	Legajo (*)	XILOFAGOS	BUENA CONSERVACIÓN
Libro bautismal IV	1795-1814	Libro (*)	OXIDACIÓN, BUENA CONSERVACIÓN	DESTACA PORTADA
Libro bautismal V	1815-1851	Libro (*)	BUENA CONSERVACIÓN OXIDACIÓN PARCIAL	GRANDES DIMENSIONES
Libro bautismal VI	1822-1833	Libro (*)	BUENA CONSERVACIÓN HUMEDAD PARCIAL	SELLADO REFERENTE AL REY FERNANDO VII
Libro bautismal VII	1852-1861	Libro (*)	BUENA CONSERVACIÓN HUMEDAD PARCIAL	
Libro bautismal VIII	1862-1866	Libro (*)	BUENA CONSERVACIÓN OXIDACIÓN PARCIAL	FALTA UN FRAGMENTO INCLUYE PARTIDA DE 1868, 1900 Y 1906
Libro bautismal IX	1866-1873	Libro (*)	BUENA CONSERVACIÓN HUMEDAD PARCIAL	DESTACA PORTADA
Libro bautismal X	1874-1879	Libro (*)	HUMEDAD PARCIAL	SELLADO
Libro bautismal XI	1880-1883	Libro (*)	HUMEDAD PARCIAL	
Libro bautismal XII	1884-1889	Libro (*)	HUMEDAD PARCIAL	
Libro bautismal XIII	1890-1902	Libro (*)	OXIDACIÓN Y HUMEDAD PARCIAL	COMIENZO DE LOS BAUTIZOS EN LA ERMITA DEL PAGO DEL MOCANAL, APARECEN EN FORMA DE ANEXO
Libro bautismal XIV	1903-1910	Libro (*)	HUMEDAD PARCIAL	CONSTA DE PARTIDAS ESCRITAS EN 1929, AL HABERSE EN CONTRADO LAS MINUTAS
Libro bautismal XV	1911-1916	Libro (*)	OXIDACIÓN PARCIAL	CONSTA DE CERTIFICADO DE NACIMIENTO A BORDO DEL BUQUE REINA VICTORIA EL 15-4-1915
Libro bautismal XVI	1917-1920	Libro (*)	HUMEDAD PARCIAL	
Libro bautismal XVII	1920-1929	Libro (*)	HUMEDAD PARCIAL (FINAL)	

Libro bautismal XVIII	1930-1937	Libro (*)	HUMEDAD PARCIAL	POR 1ª VEZ FORMULARIO IMPRESO
Libro bautismal XIX	1937-1947	Libro (*)	HUMEDAD PARCIAL	
Libro bautismal XX	1947-1960	Libro (*)	BUENA CONSERVACIÓN	
Libro bautismal XXI	1961-1977	Libro (no está en caja)	HUMEDAD PARCIAL (INICIO)	
Libro bautismal XXII	1977-	Libro (no está en caja)	BUENA CONSERVACIÓN	NO ESTÁ TERMINADO DE ASENTAR
Libro matrimonial I	1625-1635	Legajo (caja)	XILOFAGOS ALTERACIÓN QUÍMICA	SE CONSIGNA LA FALTA DE MUCHAS HOJAS RESTAURACIÓN
Libro matrimonial II	1647-1706	Legajo (*)	XILOFAGOS HUMEDAD	RESTAURACIÓN
Libro matrimonial III	1707-1720	Legajo (*)	XILOFAGOS HUMEDAD	RESTAURACIÓN
Libro matrimonial IV	1742-1773	Libro (*)	HUMEDAD	RESTAURACIÓN
Libro matrimonial V	1773-1814	Libro (*)	HUMEDAD ALTERACIÓN QUÍMICA	CONSTA DE ÍNDICE(1852) MUY AFECTADO POR XILOFAGOS
Libro matrimonial V(bis)	1815-1839	Legajo (*)	HUMEDAD PARCIAL	
Libro matrimonial VI	1840-1851	Legajo (*)	MICROORGANISMOS	
Libro matrimonial VII	1852-1866	Legajo (*)	HUMEDAD PARCIAL	PAPEL SELLADO
Libro matrimonial VIII	1866-1892	Libro (*)	BUENA CONSERVACIÓN	PAPEL SELLADO FORMULARIO
Libro matrimonial IX	1893-1923	Libro (*)	MICROORGANISMOS PARCIAL	
Libro matrimonial X	1923-1945	Libro (*)	HUMEDAD PARCIAL	FORMULARIO IMPRESO
Libro matrimonial XI	1945-1968	Libro (*)	BUENA CONSERVACIÓN	
Libro matrimonial XII	1968-1993	Libro (no está en caja)	BUENA CONSERVACIÓN	
Libro matrimonial XIII	1993-	Libro (*)	BUENA CONSERVACIÓN	
Libro de defunciones I	1665-1690	Libro	XILOFAGOS, MECÁNICA	
Libro de defunciones II	1774-1802	Legajo	XILOFAGOS, HUMEDAD	URGE RESTAURACIÓN
Libro de defunciones III	1809-1853	Libro	HUMEDAD	
Libro de defunciones IV	1859-1866	Libro	MICROORGANISMOS (PARCIAL)	Como anexo creación del cementerio de El Pinar (2-1-1862)
Libro de defunciones V	1866-1888	Libro	ALTERACIÓN DEL PAPEL	
Libro de defunciones VI	1889-1895	Libro (fuera de caja)	ALTERACIÓN DEL PAPEL, MICROORGANISMOS	
Libro de defunciones VII	1895-1910	Libro	BUENA CONSERVACIÓN	
Libro de defunciones VIII	1911-1927	Libro	BUENA CONSERVACIÓN	

Libro de defunciones IX	1930-1942	Libro	OXIDACIÓN PARCIAL	
Libro de defunciones X	1942-1967	Libro	HUMEDAD PARCIAL	CAMBIOS EN EL FORMULARIO
Libro de defunciones XI	1968-1997	Libro (no está en caja)	BUENA CONSERVACIÓN	
Libro de defunciones XII		Libro	NO ESTÁ ASENTADO	
Libro de confirmación I	1895-1912	Libro	ALTERACIÓN DEL PAPEL PARCIAL	
Libro de confirmación II	1926-1959½	Libro	ALTERACIÓN DEL PAPEL Y MICROORGANISMOS	CONSTA DE LIBRO DE STATU ANIMARUM
Libro de confirmación III	1940-1967½	Libro	BUENA CONSERVACIÓN	SIN NUMERAR
Libro de confirmación IV	1957-1996	Libro	BUENA CONSERVACIÓN	FIGURA RELACIÓN DE LOS LIBROS DE LA PARROQUIA DE VALVERDE.
Expedientes matrimoniales	1966-1970	Carpeta	ALTERACIÓN DEL PAPEL PARCIAL	
Expedientes matrimoniales	1971-1980	Carpeta	ALTERACIÓN DEL PAPEL PARCIAL	
Expedientes matrimoniales	1992-1997	Carpeta	BUENA CONSERVACIÓN	
Lib. del índice gnral. de Valverde	1901-1929	Carpeta	ALTERACIÓN DEL PAPEL PARCIAL	
Libro de índice de bautismos	1901-1930	Carpeta	ALTERACIÓN DEL PAPEL PARCIAL	
Libro de índice de matrimonios	1720-1825	Carpeta	BUENA CONSERVACIÓN	REALIZADO 29-1-1978
TESTAMENTOS	1634-1645	Legajo(caja)	XILÓFAGOS	CONSTA DE PORTADA
TESTAMENTOS	1743-1744	Legajo(*)	XILÓFAGOS Y ALTERACIÓN DEL PAPEL PARCIAL	
TESTAMENTOS	1755-1767	Legajo(*)	MICROORGANISMOS Y XILÓFAGOS	
TESTAMENTOS	1782-1787	Legajo(*)	MICROORGANISMOS CONSTA DE PORTADA	
TESTAMENTOS	1763-1782	Legajo(*)	ALTERACIÓN DEL PAPEL	
TESTAMENTOS	1789-1793	Legajo(*)	ALTERACIÓN DEL PAPEL Y HUMEDAD	
TESTAMENTOS	1777-1807	Legajo(*)	MICROORGANISMOS Y XILÓFAGOS PARCIAL	
TESTAMENTOS	1804-1814	Legajo(*)	MICROORGANISMOS Y ALTERACIÓN DEL PAPEL	